



Tipo de documento: Tesina de Grado de Ciencias de la Comunicación

Título del documento: Guernica: la imagen entre la tierra y el relato

Autores (en el caso de tesistas y directores):

Daniela Sofía Morán

Santiago Mazzuchini, tutor

José Cornejo, co-tutor

Datos de edición (fecha, editorial, lugar,

fecha de defensa para el caso de tesis): 2022

Documento disponible para su consulta y descarga en el Repositorio Digital Institucional de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires.
Para más información consulte: <http://repositorio.sociales.uba.ar/>

Esta obra está bajo una licencia Creative Commons Argentina.
Atribución-No comercial-Sin obras derivadas 4.0 (CC BY 4.0 AR)



La imagen se puede sacar de aca: https://creativecommons.org/choose/?lang=es_AR



GUERNICA

LA IMAGEN ENTRE LA TIERRA Y EL RELATO





GUERNICA

LA IMAGEN ENTRE LA TIERRA Y EL RELATO

Daniela Morán

INTRODUCCIÓN

La toma en Guernica tuvo características que la diferenciaron de otras tomas pre-existentes en la provincia de Buenos Aires. El extenso territorio ocupado y la gran cantidad de personas que la habitaron llamó la atención de los medios, que rápidamente pusieron la noticia en agenda.

¿Por qué el conflicto tomó esas dimensiones? Su gestación se vio enmarcada en una situación particular. Argentina atravesaba una grave crisis político-económica acarreado problemas estructurales no resueltos durante el gobierno de Mauricio Macri a nivel nacional y de María Eugenia Vidal a nivel provincial. La población de Presidente Perón (partido cuya cabecera y única localidad es Guernica) se duplicó en los últimos diez años pero la capacidad de contener a esa masa trabajadora no creció en la misma proporción.

En ese contexto, se produjo la pandemia del Covid 19 con graves consecuencias sanitarias y económicas. El desconocimiento

sobre la enfermedad, que hasta ese momento no tenía cura ni vacuna preventiva, llevó a que la medida principal a nivel mundial para su tratamiento fuera el confinamiento (en Argentina, el aislamiento social preventivo). No se podían concurrir a los lugares de trabajo, sólo se podía salir a la calle para acceder a negocios de primera necesidad como farmacias, supermercados, etc. De esta forma, muchos comercios, locales gastronómicos, la construcción y un sinnúmero de trabajos tuvieron que frenar su actividad. En algunos casos se pudieron mantener los puestos laborales pero en muchos otros esa no fue una posibilidad. Los sectores más perjudicados fueron los y las trabajadoras y trabajadoras informales, aquellas personas que vivían de changas y trabajaban en negro. Desde el estado se implementaron una serie de medidas que intentaron paliar la crisis (entre ellas el IFE y el ATP*) pero fue insuficiente y, en muchos casos, se complicó continuar con el pago de alquiler de las viviendas.

Otra situación derivada de las consecuencias de la pandemia fue el aumento de casos de violencia de género. El aislamiento preventivo hizo que las víctimas de violencia tuvieran que pasar más tiempo conviviendo con sus agresores sin posibilidad de irse a otro lugar.

¿Qué iba a pasar con todas esas personas que buscaron refugio? Decidí armar este libro en una de mis últimas semanas de trabajo como fotógrafa del ministerio de Desarrollo de la Comunidad de la provincia de Buenos Aires en Guernica. Mientras leía notas en los diarios sobre el tema, también repasaba el material fotográfico que fui guardando en un disco rígido. De ese material, el Ministerio usaba entre cinco y diez fotos por día para compartir en redes y en la página web. Algunas coberturas nunca fueron publicadas.

Con el material me imaginé una narración testimonial, un conjunto de imágenes que trataran de darle sentido a lo que pasó. Me imaginé reuniendo las fotos en capítulos que permitieran enten-

der el desarrollo, que contaran una historia, una voz más. La voz de una trabajadora estatal que cumplía una función y, a la vez, el suceso la interpelaba emocionalmente.

El conflicto de Guernica puso sobre la mesa el problema del acceso a la tierra ¿Quién podría negar que las personas que decidieron ocupar las tierras necesitaban y merecían vivir mejor? La pregunta que nos debemos es otra: ¿Cómo hacer para que esas personas vivan mejor? Este libro explora una respuesta.

*IFE: Ingreso Familiar de Emergencia. ATP: Asistencia de Emergencia al Trabajo y la Producción.

CAPÍTULO 1: Primer encuentro

La toma de Guernica comienza en julio del 2020. Mi primer acercamiento al predio fue acompañando al ministro de Desarrollo de la Comunidad, Andrés Larroque, en septiembre del mismo año. Hasta ese momento, se habían realizado dos censos. El primero estuvo a cargo de la municipalidad de Presidente Perón y, un tiempo después, el Ministerio llevó adelante el segundo.

Junto al resto de los equipos de trabajo nos reunimos en uno de los ingresos. A unos metros se comenzaron a agrupar unas 20 personas. Minutos después se acercaron.

Se presentaron como vecinos, vecinas, delegados y delegadas de los barrios que conformaban la toma. Como en todo encuentro entre las partes que componen un conflicto, hubo reclamos y explicaciones. Querían saber por qué el Ministerio no se había acercado antes. El ministro Larroque les explicó que su intervención en el conflicto se había acordado en estos últimos días y por eso quiso hacerse presente sin intenciones de ingresar.

Luego les hizo saber su postura y decisión para trabajar desde ese

momento en adelante: él entendía (a partir de la información recolectada en el primer censo que hizo el Ministerio) que dentro de la toma había situaciones diferentes, algunas personas no pudieron continuar pagando el alquiler de sus casas, otras se fueron porque sufrían violencia de género y también había quienes ya vivían en la calle. Hacía falta censar nuevamente el predio, conocer mejor sus historias para dar soluciones puntuales a cada problema porque quedarse ahí no era posible, lo establecía una orden judicial dictada por el juez Martín Rizzo.

En el medio del encuentro comenzó a llover intensamente. Todos nos quedamos. Yo estaba sacando fotos con el celular, me pidieron que registre lo sucedido pero la cámara reflex podía intimidar e interferir con la charla. Las personas de la toma también grabaron la conversación.

El encuentro finalizó con un acuerdo: en los próximos días se realizaría una mesa de articulación entre un dispositivo interministerial y los vecinos, vecinas y representantes de los cuatro barrios de la toma: La Unión, 20 de Julio, La Lucha y San Martín.





CAPÍTULO 2: La H

Inicialmente hubo un intento fallido en el que habitantes del terreno y representantes de organizaciones sociales prohibieron el ingreso de personal estatal para entregar comida, agua potable, elementos de higiene y colocar oficinas móviles de atención dentro de la toma. El siguiente paso fue la instalación física del dispositivo interministerial en la Plaza de los Artesanos (Helipuerto, a veces mencionada como “La H”) de Presidente Perón, a una cuadra de la Municipalidad. Allí, dentro de los gazebos y el container, personal de diversos ministerios bonaerenses recibía a las personas de la toma que quisieran retirarse del predio de forma voluntaria. Ambas partes firmaban un acta-acuerdo en el que el gobierno provincial se comprometía a darle soluciones a los problemas puntuales de cada persona o familia. En algunos casos era un subsidio para volver a pagar el alquiler, en otros material de construcción para ampliar sus viviendas o construir en terrenos que ya poseían.

De a poco, esa plaza se convirtió en una sede del ministerio de Desarrollo de la Comunidad. Cada carpa se volvió oficina, pasamos días enteros bajo los gazebos.

Del primer censo realizado se supo que una gran cantidad de personas dentro de la toma pertenecía a otros municipios y había emigrado a Guernica en busca de una solución a su problema de hábitat. Así como se acercaron integrantes de los barrios de la toma, también vinieron vecinos y vecinas de la zona a dar su punto de vista sobre la ocupación.

El dispositivo fue creciendo porque lentamente todo el Ministerio se mudó al predio. Era la forma de trabajar para resolver el conflicto pero también en los problemas de la Provincia en su totalidad, que requerían tener al ministro cerca para avanzar con la gestión.









CAPÍTULO 3: Tierra por tierra

El siguiente encuentro del que participaron representantes de los ministerios, de la toma y de varias agrupaciones sociales y políticas fue en la Municipalidad de Presidente Perón.

Cara a cara, el Ministerio volvió a plantear la importancia de diferenciar las situaciones particulares de cada persona o familia. El reclamo de las organizaciones y de los y las representantes de los cuatro barrios de la toma se sintetizaba en la frase: "tierra por tierra". Lo que pedían era la garantía de que al salir del predio tendrían un terreno donde instalarse.

Argumentaban que en el acta-acuerdo no se establecía con certeza la solución definitiva para las personas que no tenían adonde ir. La explicación de la comisión interministerial fue que, en ese momento, no había terrenos fiscales a los que pudieran acceder. Pero, a partir del lanzamiento del Plan Bonaerense de Suelo, Vivienda y Hábitat*, en 6 meses estarían disponibles lotes con servicios que serían destinados tanto a personas que se retirarían de la toma como también a otros y otras habitantes del Municipio y de toda la provincia.

Estas fotos nunca fueron publicadas. En medio de la reunión, integrantes de la toma se manifestaron en contra del registro, dijeron sentir que la intención del Ministerio no era mostrar la reunión sino sus caras. Este recelo seguramente tuvo que ver con la experiencia reciente que habían atravesado durante el censo que realizó la Municipalidad. Con los datos recolectados, el Municipio les abrió causas por la toma del terreno a los y las habitantes. Luego tuvieron que dar un paso atrás con la judicialización al aplicarse el protocolo de actuación judicial en situaciones de alta conflictividad social.

*El Plan prevé una inversión total de \$190.186 millones, destinados a la construcción de 33.600 viviendas nuevas; la reactivación de 9.738 obras de viviendas cuya edificación se encuentra frenada; el desarrollo de 85.353 lotes con servicios; 18.426 obras de mejoras habitacionales y de hábitat; 507 proyectos integrales de urbanización en barrios populares; y la construcción de 6.213 viviendas y 5.846 lotes como parte del programa Procrear.





BERNI

Unos días después nos avisaron que se iba a realizar una nueva reunión entre las partes. Un ratito antes llegaron tres personas en moto a la Plaza de los Artesanos. Una de ellas era Sergio Berni, ministro de Seguridad de la Provincia de Buenos Aires. Andrés Larroque no estaba en su carpa-oficina en ese momento, volvió unos minutos después. Del otro lado de la plaza ya empezaban a llegar referentes de las organizaciones e integrantes de la toma.

A mí no me habían dado ninguna indicación, creo que nadie esperaba la llegada de Berni y la reunión con las personas de la toma no iba a ser registrada para evitar nuevas molestias. En el momento del saludo entre ambos ministros, varias personas formaron un círculo a su alrededor y quedé del lado de afuera. En ese instante tomé esta foto que estéticamente es bastante mala; está fuera de foco y tiene espaldas tapando parte del plano. Fue la única vez que vi a Berni en el predio. Unos minutos después se retiró y Larroque participó de la reunión pautada con las personas de la toma.

CAPÍTULO 4: Noelia

Con las primeras actas-acuerdo firmadas, se comenzó a trabajar en las ampliaciones habitacionales. En muchos casos lo que necesitaban eran materiales para edificar sobre terrenos que ya poseían.

Noelia vive junto a sus 5 hijos. Uno de ellos es papá y compartía una habitación de madera en el fondo del terreno con su pareja y su hija. En la habitación no tenían baño y su construcción era bastante precaria.

Se les ofreció la construcción de una pequeña casa hecha de material, con baño y cocina, supervisada por el equipo de arquitectura del Ministerio.

Las soluciones específicas a cada problema fueron una estrategia fundamental en el proceso. Entender que los problemas eran diversos sirvió para echar luz sobre un grupo de personas y una parte de la Provincia muy abandonada por el Estado. ¿Por qué en el pasado nadie les preguntó qué necesitaban?







CAPÍTULO 5: Tanta gente

Con las conversaciones más avanzadas, se acordó el siguiente acercamiento a la toma y la posibilidad de ingresar para realizar un nuevo censo sobre su población.

A medio camino nos encontramos con un militante de la agrupación Frente de Organizaciones en Lucha (FOL), que había sido parte de las negociaciones previas. Nos recibió con varias preguntas, molesto con nuestra llegada. Quiso saber cuál era el objetivo del ingreso. El ministro le explicó que queríamos realizar un censo y remarcó que eso mismo se había acordado en la última reunión. Entre idas y vueltas, pudo decir que no le parecía conveniente nuestra llegada con tanta gente. La cantidad de personal que se acercó estuvo relacionada con la necesidad de censar un predio de, aproximadamente, 1900 personas.

Para evitar mayores molestias, frenamos en ese punto y sólo se acercaron un par de compañeros para presentarse y volver a negociar el ingreso. En ese momento, algunos habitantes de la toma estaban reunidos recibiendo mercadería de la UTT*.

Durante la charla no se pudo llegar a un acuerdo y se resolvió colocar un gazebo en el terreno de un vecino que vivía frente a la toma. Allí se realizaron reuniones con referentes de organizaciones sociales.

*Unión de Trabajadores de la Tierra.









CAPÍTULO 6: La conferencia de prensa

Los días siguientes, el trabajo en el predio continuó y sumó dispositivos del ministerio del Interior en los que se podía obtener el DNI. También continuaban las negociaciones pero cada vez aparecían más trabas y dificultades.

Desde la comisión interministerial se decidió realizar una conferencia de prensa para informar sobre el trabajo realizado a partir de la instalación del dispositivo en Guernica, un mes atrás.

Hasta ese momento, un 80% de las familias que participaron de la toma habían desalojado voluntariamente el territorio. También se había iniciado el proceso de adquirir tres mil lotes en Presidente Perón y continuaban las reformas habitacionales para quienes las necesitaran.





CAPÍTULO 7: El censo

Posiblemente la conferencia de prensa haya influido en el avance de las negociaciones porque el 19 de octubre del 2020 pudimos realizar el censo dentro de la toma.

El registro fue familia por familia. Muchas personas se acercaron a las postas para ser censadas o para avisar que algún vecino o vecina se había ido a trabajar pero que le gustaría participar del censo más tarde. El procedimiento necesitaba que cada familia se encontrara en la parte del predio que ocupaba para asegurar que vivían ahí. Por eso, se les pidió que esperaran a que los y las censistas se acercaran. De todas formas se hicieron algunas excepciones.

El censo lo realizó personal del dispositivo interministerial, referentes de la toma y organismos de derechos humanos: el Centro de Estudios Legales y Sociales (CELS) y el Servicio Paz y Justicia (Serpaj).

Comenzó el lunes 19 y, luego de interrumpirse por una fuerte lluvia, continuó el miércoles 21.









CAPÍTULO 8: 48 horas antes

Las 48 hs previas al desalojo fueron claves. La última negociación implicaba el retiro voluntario de un barrio entero. La propuesta estaba en manos de las organizaciones y de referentes que debían llevarla al resto de la toma.

“La propuesta era que le pudiésemos presentar al fiscal (Juan Cruz Condomí Alcorta) un plan de desocupación del predio que permitiera que no insistiera en el desalojo inmediato y que pudiéramos garantizar de forma ordenada la desocupación.”

“Había uno de los barrios, en el que tenía especial influencia el FOL, que estaba inclinado a aceptar retirarse. Los estuvimos esperando la anteúltima noche previa al desalojo hasta las 23:30 en la H* para poder firmar el acuerdo y que comenzara la desocupación. Cuando llegaron, nos dijeron que no lo iban a hacer hasta que las otras organizaciones aceptaran. En realidad era la expresión de que habían decidido acoplarse a lo que planteaba otro sector de organizaciones que era quedarse igual, el PO** particularmente.”

“Llegó un momento donde todas las personas que no estaban agrupadas con las organizaciones se habían retirado. Sólo faltaban las personas que estaban con esas organizaciones”.

“El día de la reunión antes del desalojo, a la mañana, ellos tendrían que haber empezado a retirarse para que nosotros les pudiésemos haber dicho al fiscal y al juez (Martín Rizzo): *Ya se están empezando a retirar, mirá te lo mostramos.*”

Así lo narró Juan Marino, Director Provincial de Organización Territorial de la Comunidad del ministerio de Desarrollo de la Provincia de Buenos Aires.

Ese miércoles, Andrés (Larroque) hizo un esfuerzo enorme y ya no tenía la autoridad. Dijo: *Mi autoridad llegó hasta el martes a las 23:00* (aunque no lo dijo así literalmente). Después de ese momento, apareció un operativo de la Policía lanzado que se vio el jueves y que tenía que ser inmenso para garantizar tranquilidad. Si se quiere sacar a alguien, hay que mostrar contundencia, como lo hizo Berni, que lo hizo para la gente y para todos los medios.”

Esto lo señaló Rubén Pascolini, subsecretario de Hábitat de la provincia de Buenos Aires.

*H es como nombraban a la Plaza de los Artesanos (Helipuerto) de Presidente Perón.

**Partido Obrero

CAPÍTULO 9: El día del desalojo

El desalojo empezó a primera hora de la mañana. Lo seguí por la cobertura televisiva hasta que nos pasaron a buscar para ir a Guernica.

En la toma estuvieron presentes algunos compañeros y compañeras para contener a las personas desalojadas. Desde el Ministerio no realizamos registro fotográfico ni de video. Nuestro trabajo siguió en los dispositivos transitorios de emergencia.

Se acondicionaron 3 espacios cerrados en Guernica para recibir a las personas desalojadas que no tuvieran a donde ir: la Casa de la Niñez, el Club de la Juventud y el Comedor La Esperanza. Los dispositivos contaban con lo necesario para recibir a las familias: lugar para dormir, sistema de viandas y comedores comunes. Baños, duchas, kits de limpieza, libros y juguetes.

También se planificó el acondicionamiento de 3 lugares al aire libre. Llegamos a registrar parte del armado de uno de ellos pero días después fue desarmado.

En la planificación también figuraban 4 grupos de 50 unidades modulares extra que no llegaron a construirse porque se acercó muy poca gente a los dispositivos. Se utilizaron sólo los 3 cerrados y ninguno llegó a ocuparse en su totalidad.







CAPÍTULO 10: El dispositivo en el predio desocupado

Los días siguientes fueron similares a los anteriores. Se continuó con la construcción de las ampliaciones habitacionales, la firma de las actas-acuerdo y la contención de las personas que se retiraron voluntariamente, como también de aquellas desalojadas.

El dispositivo se transportó a una parte del territorio antes ocupado y allí siguió recibiendo a vecinos y vecinas.







CAPÍTULO 11: Rastros

Una mañana llegamos temprano y fuimos a recorrer el predio. Encontramos algunos restos de lo que había sido la vida en la toma.









CAPÍTULO 12: Las ampliaciones habitacionales

Uno de los puntos más difíciles en la búsqueda de soluciones al problema de la tierra en la provincia de Buenos Aires tiene que ver con la falta de tierras fiscales disponibles. Por eso (y teniendo en cuenta que muchas de las personas de la ocupación manifestaron poseer lugar para edificar pero no los recursos necesarios para hacerlo) es que la construcción de las ampliaciones fue una solución posible y efectiva en el corto plazo para que pudieran retirarse de las viviendas de cartón y chapa de la toma hacia un lugar habitable.

Las construcciones las llevaron a cabo cooperativas y se realizaron sobre lotes de familiares o amigos que les cedían una parte de su terreno.









CAPÍTULO 13: Las reuniones post-desalojo

Los meses que siguieron fueron de acompañamiento, reuniones con vecinos y vecinas y gestiones de los lotes con servicios prometidos.





CAPÍTULO 14: Inicio de obras

El 13 de agosto de 2021, poco después de cumplirse un año del inicio del conflicto, se anunció el Plan de Desarrollo Urbano, Planificado y Sostenible para la creación de un nuevo barrio en la localidad de Guernica. Uno de los territorios que habían sido ocupado el año anterior pertenecía a la empresa Bellaco S.A. Durante el conflicto, esas hectáreas se convirtieron en el sector en disputa por su posible uso para la construcción de un barrio privado. Lo que se determinó fue hacer cumplir las leyes 14.449* y la 8.912** logrando que la empresa le ceda una parte de la superficie total del predio al Estado.

El nuevo barrio de Guernica contendrá 850 terrenos, 43 mil metros cuadrados de espacios verdes, un polideportivo, un parque, un colegio con los tres niveles educativos, centros de desarrollo infantil, equipamiento de salud y de seguridad.

En él se ubicarán los lotes con servicios prometidos en las actas-acuerdo que se firmaron antes y después del desalojo pero también funcionará para dar una respuesta integral a las necesidades sociales del distrito.

Las obras de cloacas, electricidad, luminarias y el equipamiento comunitario estarán a cargo del Gobierno Nacional y las obras de infraestructura y construcción de viviendas las realizará la Provincia. AYSA se encargará de la creación de plantas de tratamiento cloacal y del agua.

En mi labor como fotógrafa, volví ese día a Guernica. El piso ya no era el mismo. Entre charlas se comentaba lo raro que se sentía, como tierra flotante. Rubén Pascolini, nos explicó que preparar el terreno implicaba rellenarlo y, hasta que se acomodara, seguiría dando esa sensación de hundimiento.

*La Ley 14.449 de Acceso Justo al Hábitat tiene por objeto la promoción del derecho a la vivienda y a un hábitat digno y sustentable, conforme lo establece la Constitución de la Provincia de Buenos Aires.

**La Ley 8.912 de Ordenamiento Territorial y Uso del Suelo rige el ordenamiento del territorio de la Provincia, y regula el uso, ocupación, subdivisión y equipamiento del suelo.







CAPÍTULO 15: Avance de obras

El Ministerio continuó trabajando en Guernica avanzando con las ampliaciones habitacionales, la entrega de subsidios para la vivienda, la contención y la organización de las personas del barrio. Se tramitaron 1.321 subsidios desde la Provincia y 320 ayudas de carácter urgente junto a Nación. Además, se otorgaron 15 módulos habitacionales y se entregaron materiales de construcción a 66 familias.

Unos meses después del inicio de obras, el 27 de octubre del 2021, fuimos a relevar el proceso de urbanización en marcha. Rubén Pascolini nos reunió para contar algunos detalles del avance de las obras en el barrio:

“Estamos haciendo la delimitación de las calles y elaborando los proyectos; el proyecto urbanístico ya está determinado. Y estamos trabajando en la infraestructura para licitar en los primeros meses del año que viene los proyectos de infraestructura y de vivienda. Lo que se está planteando no es solo entregar 852 terrenos, sino 852 viviendas.”

“En el medio de ese anuncio y ese compromiso que asumió Andrés (Larroque), en algún momento Teresa García* dijo: *Vamos a hacer las viviendas*, se duplicó la apuesta. Desde el día que dijo que íbamos a hacer viviendas, yo participé de varias asambleas con los representantes de los pobladores en el predio. Me decían (y yo hubiera dicho lo mismo) *Che, vos me querés dilatar la propuesta. El lote me lo podías dar en un año, la casa, en cambio ¿en cuántos años?*. Me acuerdo que en una de las asambleas vi una señora, le pregunté cómo se llamaba, *Silvia*, me dijo. Bueno, *Silvia*, si nosotros te damos el terreno, ¿vos qué haces?. Y bueno, *hago una casita de madera*. Le digo, *nosotros te vamos a hacer la casa de material, con dos habitaciones, ¿no te parece mejor?*. Y sí, me dijo. Pero también entendía que estábamos asumiendo un compromiso que dilatava la respuesta.”

*Teresa García fue ministra de Gobierno de la provincia de Buenos Aires desde 10 de diciembre de 2019 hasta el 21 de septiembre de 2021









CAPÍTULO 16: Casas, cooperativas, vecinos y vecinas.

José Iza es carpintero y tiene 48 años. Le compró un terreno del predio ocupado a una persona que vivía ahí y se mudó en julio del 2020. Ya instalado, se desempeñó como delegado de la manzana donde vivía y organizó un comedor. Poco tiempo después tuvo problemas con el mismo grupo de personas que le habían vendido el terreno y lo terminaron echando.

A partir de ese momento, decidió acercarse a dialogar con el Ministerio y siguió en contacto con los vecinos y vecinas. Hoy es intermediario entre ambas partes. Coordina un grupo de 387 personas que firmaron el acta-acuerdo y también contiene a quienes se acercan con alguna necesidad.

En febrero de 2022 fui nuevamente a Guernica para participar de una de las reuniones que José lleva adelante con los vecinos y vecinas. Se reúnen cada dos o tres meses cuando surgen novedades del Ministerio que necesita comunicarles. En esta ocasión, él quería hablarles sobre detalles administrativos de los subsidios que la mayoría recibe, actualizar el estado de las obras en el predio y contarles sobre el proyecto de construcción de las casas en el barrio. La propuesta del Ministerio era formar una cooperativa de trabajo para construir

las casas, de la que pudieran participar los vecinos y vecinas formados en los cursos de oficio que organiza el gobierno de la provincia. Cuando José les comentó el último punto vi muchas caras de sorpresa. Uno de los vecinos preguntó (con un poco de incredulidad) si les iban a pagar por ese trabajo. José le dijo que sí. El vecino sonrió, se tomó unos segundos y comentó “Si las construimos nosotros, las terminamos en unos meses”.

Los vecinos y vecinas estaban un poco cansados, el tiempo desgasta. Pero sabían que tenían que seguir organizados y peleando por su derecho a una vivienda digna y estaban convencidos de que la manera era esa. Ya no se tenían que conformar con una casita de chapa en un terreno que no les pertenecía, estaban luchando por vivir mejor y por un Estado que no mire para otro lado. Un Estado que los represente y los acompañe. En ese Estado creo yo también y, a pesar de las dificultades y los errores cometidos, la experiencia en Guernica me mostró su presencia y trabajo en búsqueda de una solución, en búsqueda de una respuesta.





NOTAS

Página 49 - Club de la Juventud

Página 50 - Casa de la Niñez

Página 51 - Comedor la Esperanza

Página 63 - “Romanos 5:9 - “Entonces mucho más, habiendo sido ahora justificados por su sangre, seremos salvos de la ira de Dios por medio de Él.”

Fotografías: Daniela Morán

Textos: Daniela Morán

Tutoría: Santiago Mazzuchini

Cotutoría: José Cornejo

Diseño: Hernán Vitenberg

Realización: Bulbo Editorial

Esta publicación fue presentada en el marco de producción de una tesina de grado para la carrera Ciencias de la Comunicación de la Facultad de Ciencias Sociales - Universidad de Buenos Aires.



